
Консультация для родителей 
«Если ваш ребенок дерется» 

  
 

 

 

 

 

 

 

 

Многие родители признаются, что не знают, как правильней реагировать в 

такой ситуации. Почти у каждого здорового малыша до трех лет бывают 

периоды наступательного агрессивного поведения в детской группе. Пройдет 

этот период, и освоит ли ребенок новые формы взаимоотношений со 

сверстниками, или закрепятся агрессивные формы - зависит в первую 

очередь от родителей. 

Что делать если ребенок дерется? 

 Во - первых, нужно быть готовым к тому, что ребенок будет осваивать 

активные, физические способы взаимодействия (толкаться, пинаться, 

кусаться, драться.) 

 Во-вторых, необходимо понаблюдать и проанализировать, чем вызвано 

такое поведение (утомился, голоден, плохо себя чувствует, недостаток 

внимания, вседозволенность в семье, копирует чужое поведение). 

 В третьих, стоит ответить себе честно на вопросы: «А как должен вести 

себя мой ребенок в подобных ситуациях», « Что я сама умею и чему могу 

научить ребенка, чтобы он вел себя соответственно желаемому?».   

При первых признаках агрессии направить малыша по желаемому пути: 

отвлечь, предложить другую игрушку, изменить место игры, поменяться с 

другим ребенком игрушкой, поиграть вместе с ним, настоять на возвращении 

отнятого. 

Иногда останавливать его придется буквально «хватая за руку». Родители 

должны дать понять ребенку, что не собираются дальше терпеть подобную 

ситуацию и не позволят ему больше себя так вести. 

Дети видят модели такого поведения на улице, в популярных телепередачах, 

и переносят некоторые действия в свои игры. На самом деле, самый яркий 

пример поведения детям подаем мы – родители. Конечно, именно мы влияем 

на детское восприятие мира в первую очередь, поэтому очень важно как папа 

ведет себя дома, как он относится к маме, не позволяет ли мама во вспышках 

злобы ссориться, кричать. 

 

Правила родительского поведения, способствующие снижению 

детской агрессивности: 



• Будьте внимательны к чувствам и желаниям своего ребенка. • Адекватно 

оценивайте возможности ребенка.  

• Стремитесь вовремя, ненавязчиво и без лишних наставлений оказывать 

ребенку необходимую помощь.  

• Предоставляйте малышу самостоятельность в делах, которые ему по силам. 

• Умейте идти на компромисс.  

• Будьте последовательны в воспитании ребенка. Помните: в сложной работе 

«быть родителем» не бывает выходных. Если есть правила и режим, то они 

должны быть всегда, не вносите дезорганизацию в жизнь ребенка.  

• Найдите оптимальный путь воспитания ребенка, с которыми согласны и 

папа, и мама, и все, кто участвуют в воспитательном процессе.  

• И самое главное правило: любите ребенка просто за то, что он у вас есть, 

без каких-либо других условий!  

Уже с трех лет можно начинать учить малыша контролировать свои эмоции. 

Это можно делать разными способами: 

           топать ногами; 

           сжать кулачки; 

           порычать; 

           нарисовать свою злость; 

           побоксировать подушку. 

Очень хорошо может помочь привлечение ребенка к участию в активных 

подвижных играх, спортивных соревнованиях. Физические нагрузки – 

отличный способ выплеснуть энергию и снять напряжение. 

Не менее эффективным является посещение малышом музыкальных или 

художественных кружков, участие в творческих конкурсах. 

 

Что делать если бьют вашего ребенка. 

Вместе с тем, немного поговорим и об обратной ситуации – вашего ребенка 

бьют в детском саду. Конечно, сразу вы ощутите гнев и возмущение. Но 

нельзя давать волю чувствам. 

Помните, что речь идет о детях, а они не всегда могут полностью отвечать за 

свои поступки. Поэтому ни в коем случае не идите разбираться со 

сверстником вашего малыша. 

Лучше всего действовать по алгоритму: 

1.                     Обсудите сложившуюся ситуацию с воспитателем (иногда 

приходится пообщаться даже с заведующей детского сада); 

2.                     Поговорите с родителями ребенка, который обижает в садике вашего; 

3.                     Обратитесь за помощью к детскому психологу, который работает в 

вашем ДОУ. 

Не стоит оставлять конфликтную ситуацию без внимания, в надежде, 

что   все разрешится само по себе. Взрослые обязательно должны  

заручиться поддержкой друг друга и действовать сообща, чтобы между 

детьми установились хорошие отношения. 



Агрессивный ребенок в детском саду – это проблема, как для его родителей, так и 

для других детей в группе. В ее решении огромная роль отводится семейному 

воспитанию. 

Взрослым необходимо выработать правильные подходы к малышу и способствовать 

развитию у него коммуникативных умений и положительной самооценки. 

 

Если дети начинают драться или бороться в неподходящее время, скажите им: 

«Сейчас наступило время спокойно играть (собираться на прогулку, готовиться к 

обеду), а вот после вы сможете побороться, только возьмите матрац». 

Договоритесь с ребенком о некоторых правилах борьбы; не ставить подножку, не 

бить ногами и т. п. 

Если ребенок отбирает игрушки и вещи у других, действуйте методом логических 

последствий: «Если ты отберешь игрушку у Кости, что может случиться дальше?» 

Помогите ребенку осознать свое поведение. Как можно чаще, когда ребенок 

спокоен, давайте ему знать, что его поведение улучшается: «Видишь, ты можешь 

без кулаков объяснить другим, что хочешь, и дети принимают твои идеи. Наверное, 

сейчас ты гордишься собой». 

При обнаружении у ребенка признаков агрессивного поведения, я также 

рекомендую поиграть с ним в одну из игр, о которых сейчас Вам расскажу 

"ПАДАЮЩАЯ БАШНЯ" (для детей с 5 лет)  

Из подушек строится высокая башня. Задача каждого участника - штурмом взять её  

(запрыгнуть, издавая победные крики типа: "А-а-а", "Ура!" и т. д. Побеждает тот, 

кто запрыгивает на башню, не разрушив её стены. Примечание: каждый участник 

может сам себе построить башню такой высоты, которую, по его мнению, он 

способен покорить. После каждого штурма "болельщики" издают громкие крики 

одобрения и восхищения: "Молодец!", "Здорово!", "Победа!" и т. д. "ШТУРМ 

КРЕПОСТИ" (для детей с 5 лет)  
Из попавшихся "под руку" небьющихся предметов строится крепость (тапки, стулья, 

кубики, одежда, книги и т. д. - всё собирается в одну большую кучу). У играющих 

есть "пушечное ядро" (мяч). По очереди каждый со всей силой кидает мяч во 

вражескую крепость. Игра продолжается, пока вся куча - "крепость" - не разлетится 

на куски. С каждым удачным попаданием штурмующие издают громкие победные 

кличи. 
 


